

BirdLife s'engage pour la tourterelle des bois

En Suisse, la population de tourterelles des bois a subi un déclin important depuis les années 1990. Il ne reste aujourd'hui que 150 à 400 mâles chanteurs. BirdLife lance des projets pilotes pour améliorer l'offre en nourriture de cette espèce menacée. Célina Leuba

La tourterelle des bois, menacée au niveau mondial, est encore présente en Suisse en tant qu'oiseau nicheur, mais ses effectifs sont faibles, en déclin et fortement menacés d'extinction. La dégradation de son habitat dans son aire de reproduction est une des causes principales de son déclin. Le problème principal réside dans le manque de



Une jachère à tourterelles © Célina Leuba

nourriture à proximité des sites de nidification existants et potentiels. Les mesures de promotion doivent donc améliorer l'offre alimentaire spécifiquement sur ces sites.

Granivore, elle nécessite des grandes quantités de graines tout au long de sa période de nidification, soit de mai à août. Il faut alors favoriser des plantes qui correspondent au régime alimentaire de la tourterelle, qui mûrissent successivement et qui soient accessibles au sol. En effet, la tourterelle des bois a besoin d'un sol dégagé (environ 50 % de sol nu) pour rechercher sa nourriture. Diverses études démontrent que cet oiseau se nourrit principalement de graines de plantes annuelles associées aux terres arables.

Depuis 2021, dans le cadre d'un essai pilote, une jachère spécialement adaptée aux besoins des tourterelles est mise en place et entretenue sur une surface du pénitencier de Witzwil (Grand-Marais, BE). Il s'agit d'une jachère spontanée : une partie est retournée en automne, ce qui favorise une végétation de germes froids dont les graines sont mûres au mois de mai. Une autre bande est retournée au printemps pour favoriser les cultures sarclées qui produisent des graines mûres au début de l'été. Le défi était de trouver un moyen de maintenir le sol ouvert et accessible à la tourterelle tout au long de son cycle de reproduction. Grâce à l'engagement des agriculteurs concernés, un travail mécanique régulier sur les parcelles avec une herse a permis d'atteindre la structure de 50 % de sol ouvert tout au long de la saison

Cette année, des jachères à tourterelles sont installées dans d'autres sites qui sont encore régulièrement occupés par l'espèce. De telles surfaces verront le jour dans le canton de Vaud, dans la région de Suchy et Penthéréaz ainsi que dans la Champagne genevoise en collaboration avec notre association cantonale le GOBG (Groupe Ornithologique du Bassin Genevois). BirdLife remercie les agriculteurs et agricultrices mettant en place des jachères à tourterelles, le GOBG, ainsi que les cantons de Vaud et de Genève pour leur précieuse collaboration.

Info BirdLife Suisse 2/24